
首個簡約公屋資料
•位於元朗攸壆路
•提供約2100個單位
•租金740元至1420元
•預計2025年第一季入伙
•3月1日招標，4月19日截標
•將提交中央投標委員會核

准建議標書，目標7月份公
布中標者

•營運合約期包括四至九個
月的 「前期管理期」 及五
年的 「營運期」 資料來源：房屋局

◀第一個 「簡約公屋」 項目早前舉行動土禮，
多名官員出席並參觀。
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【大公報訊】記者易曉彤報
道：位於元朗攸壆路的首個 「簡約
公屋」 項目現正進行營運及管理服
務合約招標，4月19日截標，預料7
月有結果。

房屋局表示，招標將採用 「雙
信封」 ，技術與價格比重各佔一
半，非價低者得；合約亦會為營運
機構制定一系列關鍵績效指標，有
賞有罰，自動轉賬交租率達九成、
入住率達標會有獎賞，最高可獲服
務費額外8.5%獎金，但若入住率或
服務要求不達標，則可能會扣減服
務費。房屋局透露，已有數十個組
織想看標書，預期有不少組織有興
趣投標。

為解決房屋問題，政府提出未
來幾年將興建3萬個簡約公屋單位。
首個 「簡約公屋」 項目位於元朗攸
壆路，提供約2100個單位，預計明
年第一季入伙。

營運機構需提供社會
服務，包括幫助居民融入
社區、求職支援、對老人
和殘疾人士的支援，以及
對兒童的教育和轉學支援
等，並提供適當和足夠的
地區老人護理和兒童日託
中心等。營運機構亦需在
項目指定位置經營冷凍食
品店，南北兩邊均需提供

洗衣店及便利商店。
房屋局副局長戴尚誠表示，投

標者必須是非政府機構或持有物業
管理公司牌照的機構，可獨立投標
或合作投標，遞交標書時須表明誰
為主要負責人， 「我們希望選出在
技術上最合適可行、價錢上最物有
所值的機構。」

第二季公布申請資格
住戶的租金會直接繳交政府，

投標者毋須考慮租金變化或調整所
帶來的不確定變數。此外，房屋局
會制定一系列關鍵績效指標，每月
監管營運機構的服務表現，涵蓋住
戶管理、物業管理、清潔服務、保
安服務、社會服務及社區服務；以
及會每三個月進行一次 「住戶滿意
度問卷調查」 ，評估住戶對營運機
構提供服務的滿意度。如發現營運
機構表現不達標，營運費用便會按

合約作出相應調整。
合約設有賞罰機制。房屋局副

秘書長（特別職務）王明慧表示，
如營運機構能成功游說超過九成住
戶使用自動轉賬交租，會額外提供
服務金的1%獎勵；項目明年首季入
伙後，年中的入住率達85%亦會有
獎勵，但一年後指標或會提高至九
成，預期最高可獲得7.5%獎勵。至
於罰款方面，若入住率未達到85%
要求，會被扣除相應百分比的服務
費，但亦會結合數十個績效指標進
行不同程度的扣減。政府每月計算
和支付營運機構服務費，亦會審視
五年的綜合物價指數，每年合理調
整服務費。

簡約公屋會在第二季公布申請
資格和詳情，房屋局會主動發信給
輪候公屋三年或以上的申請者。王
明慧預期，攸壆路項目租金具吸引
力，並不擔心入住率。

曾出席去年簡介會的
社區組織協會副主任施麗
珊昨日向《大公報》表
示，她建議簡約公屋可先
優先給輪候公屋三年或以
上的人士申請，但如在入
伙前仍有剩餘單位，可放
寬至乙類申請人，確保入
住率，亦可增加申請者在
同區上公屋的機會。

簡約公屋營運招標 非價低者得
房屋局：設績效指標及賞罰機制

最近，房委會決定，為新落成的公營房屋，制定幸
福指引設計。 「幸福號」 不斷落區，到不同的公

共屋邨收集居民意見，凝聚社區參與，改善屋邨的環境
及設施，讓居民獲得幸福感。房委會的相關改革從千
禧年開始，公屋及居屋的項目採用非標準化設計，以人為
本，加入環保元素；裝置再生能源系統、設計及規劃時採用

微氣候研究，綠化公屋；善用空間增設休憩及遊樂設施，令到市民安居樂業。

公屋升級增市民幸福感
設計以人為本 添休憩遊樂設施

大公報記者 李雅雯（文） 鄧浩朗（視頻）

安居樂 3

2020年初新
型冠狀病毒病第一

波疫情在香港爆發，患者或須隔離人士
眾多，位於火炭的駿洋邨原定於同年2
月入伙，被緊急徵用成為隔離設施，於
是房委會爭分奪秒，與時間競賽，在12
日內將原本的公屋單位改建成為符合防
疫要求的檢疫中心。

「當時我記得好緊急，部門一收到
通知，基本上第二日就要開工。」 房屋
署高級屋宇裝備工程師黃國強說，房屋
署署理總建築師梁喜蓮亦表示房署與衞
生署、物流署等多個部門通宵開會討論
在十二天前將駿洋邨 「變身」 檢疫中
心，研究需添置的設施： 「有什麼設施
需要呢，其實大家都是摸住石頭過
河。」

駿洋邨有5座共4800個單位，房署
要在12日內將公屋邨 「變身」 為檢疫隔

離中心，靠的是群策群力： 「我們要
搬幾千張床上樓，第一沒有這麼多工
友，原因當時無論付幾多錢都沒有工

人願意到駿洋邨，房署的同事好好，我
們幾十個同事不顧工作危險，合力搬
床、搬小家電到每一個單位，拆開包裝
安放好，我其實好感動。」 梁喜蓮說。

房委會日以繼夜工作要應付各種突
發事件之餘，還要面對來自等待入伙居
民的壓力。梁喜蓮解釋因駿洋邨已經派
出上樓通知書給租戶，很多準居民很盼
望可以盡快 「上樓」 。梁喜蓮說當時房
署職員以一人一信將要延遲入伙一事，
通知居民，並增設一條24小時熱線給居
民查詢。

日以繼夜 8周還原公屋單位
當駿洋邨完成檢疫中心的任務，房

委會又要立即面對另一個挑戰，就是要
盡快還原所有公屋單位，黃國強憶述本
來須要6個月時間還原，房署只用6至8
個星期，日以繼夜七天工作，將檢疫中
心還原為公屋盡快讓市民上樓： 「這個
項目少了任何一個同事都不能完成，讓
我感受到團隊精神的重要」 。

靈活變通

駿洋邨12天變身檢疫中心掃一掃有片睇

▲蘇屋邨重建兼
顧保育，保留了有 「蘇屋
三寶」之稱的金漆招牌。

《安居系列》視頻截圖

◀重建後的蘇屋邨另一特色是緊密
連接，全邨蓋有很多行人通道、升
降機、行人天橋及扶手電梯，形成
四通八達的網絡。

《安居系列》視頻截圖2000年，房委會轄下的公屋及居
屋項目，開始採用非標準化的設計，以
微氣候研究為基礎，促進可持續發展，
配合個別地理環境及地區特色，地盡其
用，令公營房屋設計邁向多元化。前房
屋署副署長馮宜萱指出以前開發新市
鎮，有一大片土地，可興建標準化樓
宇；但當地段並非方正，形狀不規則，
便不能興建標準化樓宇，而要使用非標
準化設計，使用如積木的單元，組合成
一幢樓宇，在不同地勢都可發揮得淋漓
盡致。

1993年至1999年期間因應重建計
劃，舊油塘邨廿三座舊式公屋陸續清拆
重建，整個油塘區的重建計劃配合港鐵
將軍澳支線，把油塘站工程，連同附近
的新油塘邨、油麗邨、高超道及鯉魚門
邨幾個大型項目一併發展，用有蓋行人
道和商場，將整個區域連成一體，而當
年新落成的油麗邨加入建築師的新設
計、新思維。馮宜萱指出他們研發W型
聚水器以確保形成水封，讓病毒不能傳
播；第五期的油麗邨設置太陽能板收集
能源用於大廈的公共空間。

採微氣候研究 達最佳通風效果
2004年起所有屋邨或屋苑的規劃

和設計用微氣候研究，讓布局形成最佳
的通風效果，即是樓與樓之間的間距有

足夠的通風廊。前身是舊油塘邨的第
十七、十九至廿一座的 「大本營」 ，
是房委會旗下最大型的購物商場。大
本型的建築設計，引入前瞻性的環保
設計，房屋署高級建築師鍾錦財介紹
大本型安裝了一套嶄新的混合式通風
系統，在商場外圍探測室外溫度、濕
度及風速，當這些數據符合人體的舒適
要求時，這套玻璃窗系統就會自動打
開，從而產生對流風的效應，減省冷
氣，節省能源。大本營使用物聯網科
技，成為房委會日後廣泛應用科技的基
礎。

落區收集意見 助製設計指引
60年代初入伙的蘇屋邨，是房委

會歷史最悠久的公共屋邨之一，2006
年分期清拆，2011年展開重建工程，
2016年入伙。新蘇屋邨共有14座非標
準設計住宅大廈，前房屋署助理署長、
蘇屋邨總建築師陸光偉指出在兼顧重建
和保育下，保育了舊式建築楓林樓的地
下及一樓，並保留金漆招牌、小白屋、
壁畫亭，合稱蘇屋三寶；在規劃時參考
微氣候研究，樓宇編排座向時考慮日照
和風的路徑，以達到屋邨空氣流通，日
照充足。

新蘇屋邨另一特色是緊密連接，
陸續指全邨蓋有很多行人通道、升降

機、行人天橋及扶手電梯，形
成四通八達的網絡： 「我們沿

着行人通道旁邊加入文物徑、大量綠化
元素及休憩空間，希望居民返屋企途中
可猶如置身公園」 。

時至今日，房署秉承以人為本的
工作目標，決定為新落成的公營房屋制
定幸福設計指引。房屋署助理署長（工
務）黃至中表示在提質方面將以往好的
設計及規劃原則集合起來，應用在以後
新建的公營屋邨，希望提升居民的幸福
感。

由2023年7月起 「幸福號」 不斷落
區到不同的公共屋邨，收集居民的意
見，凝聚社區參與，透過街站或者一些
問卷，了解居民日常生活中哪些公共空
間、休息地方或者屋邨環境及設施需要
改善，將來成為房署建築師設計的指
引。房屋局常任秘書長、房屋署署長羅
淑佩表示將會有五條屋邨作先導： 「希
望將來盡量將這些幸福設計融入我們新
建的屋邨，而現有屋邨亦不會忽略，會
加一些新的設備，真正讓大家在屋邨裏
感到歸屬感，喜愛自己住的地方」 。

馬會捐30億 建首個流行病電子系統
【大公報訊】記者秦英偉報道：

馬會和公益慈善研究院昨日共同宣布
三份合作文件，以支持行政長官李家
超在2023年施政報告中公布，由馬會
撥款30億元支持的一系列加強本港防
疫準備，並強化與大灣區聯防聯控的
政策措施。

三項具體措施包括：預防及監測
新發傳染病；加強應對疫情的準備能
力；以及針對新發傳染病作研究和應
急準備。

國家衞健委與馬會合作
三份文件分別為《國家衞生健康

委員會與香港賽馬會關於國家衞生健
康人才能力建設項目合作備忘錄》、《國家
衞生健康委員會與香港賽馬會關於衞生健康
高端人才獎學金項目合作框架協議》和《香
港特別行政區政府醫務衞生局與香港賽馬會
本地傳染病預防及應對項目合作備忘錄》。
行政長官李家超和國家衞生健康委員會副主
任雷海潮昨日在北京見證簽署儀式。

助灣區疫情防控
馬會又表示，這30億元捐款亦包括支持

於去年11月宣布成立的 「香港賽馬會環球衞
生研究院」 全球總部，將最先進的疫苗及轉
發技術落戶香港。

醫務衞生局局長盧寵茂昨在簽署合作文
件儀式上致辭說，必須有居安思危的意識，
為將來可能出現的新發傳染病作好準備，
「與其救火，不如防火」 。香港賽馬會的慷
慨捐款，將有助香港築起一道更穩固的傳染
病防火牆。

盧寵茂表示這次的捐款有三個 「第
一」 ：第一個 「第一」 ，第一次由香港行政
長官牽頭、中央支持、賽馬會出資的醫療衞
生項目；第二個 「第一」 ，這次10億元捐款
是政府醫療衞生部門收到的最大一筆捐款；
第三個 「第一」 ，透過這次捐款，香港將第
一次建立一個綜合流行病電子管理系統。

樓市調控收放自如

透視鏡
蔡樹文



▲行政長官李家超和國家衞生健康委員會副主任
雷海潮，昨日在北京見證簽署儀式。

▲首個 「簡約公屋」 項目位於元朗攸壆路，提供逾二千
個單位，預計明年第一季入伙。 模擬圖片

財政司司長
陳茂波昨日再次
回應 「撤辣」 問

題，重申政府會
掌握土地供應權，密切觀察樓市，確保住宅
樓宇供應充足，以往 「捱」 樓價飛升的情況
不會再出現。他特別提到2007年至2016年
本港樓價上升兩倍，當時政府停止造地、基
建投入不足、土地供應不足，只能 「呆望」
樓價上升，強調今時今日政府不會容許有關
情況再出現。

樓市 「撤辣」 後，外界關注可能引起樓
價急升問題，這些都是老生常談，純屬猜
測，市場發展誰能說得準？但無論後市如

何，政府都是留有後着，不會過分干預，亦
不會坐視不理。近日官員言論傳遞了兩個重
要訊息，首先，政府仍可透過稅收作為調控
措施，其次，政府會從源頭上透過土地供應
調節樓市。

利用土地供應調節樓市，道理就如控制
麵粉供應量，實現麵包價格穩定。當前政府
全力發展的北部都會區，為樓市提供穩定的
短、中期土地來源，交椅洲人工島項目為香
港提供中、長期土地來源，充足的潛在供應
對樓市、對市民都是一顆定心丸。

現屆政府吸取了經驗教訓，樓市調控政
策收放自如，目的都是為了保持樓市健康發
展。


